
重塑後的區議會，議會運作日益順暢，共同為社區
服務。東區區議員何毅淦面對地區服務範圍擴大12倍的

挑戰，以宏觀思維處理具體問題，如調整巴士站點和操場燈光使用時間等，細緻兼顧公眾
需求與市民訴求。離島區區議員郭慧文則把視野從長洲拓展至整個離島區，關注居民日常
生活開支，成功反對渡輪大幅加價；同時着力改善醫療和教育資源，為居民提供更便利的
服務。

他們表示： 「現在議會的效能有顯著的提升，議員們更加齊心協力，減少無謂政治爭
拗，讓市民感到有實質的轉變。」

大公報記者 吳俊宏 義昊

東區柴灣選區議員何毅淦是上一屆的杏花邨
區議員，重塑區議會後，他服務的範圍擴大了，
柴灣區的服務面積已膨脹至原來的12倍，這一變
化讓何毅淦面臨前所未有的挑戰。何毅淦在受訪
時表示，服務對象的多元性帶來了新的機遇，也
讓他有了更廣闊的視野來檢視社區需求。他表
示： 「選區的變大，實則是思維的昇華，這令我
可以更宏觀地處理地區問題，從而樹立起更加堅
定的大局觀。」

選區擴大 以宏觀思維處理問題
「從單一中產階級社區到混合型社區的轉

變，我們服務的範圍覆蓋公屋和私人住宅。」 何
毅淦強調，即使是巴士站點的微調，也需要更細
緻的考量。何毅淦早前曾處理了一宗關於操場燈
光使用時間的投訴。一位街坊反映，操場燈光晚
上11時才關閉，希望提前熄燈以避免影響他人。
何毅淦表示，需要顧及個別人士的感受，但公共
設施的使用時間不能僅因個人意見而隨意更改。

「我們需要從宏觀角度出發，尋找合理解決
方案。」 何毅淦解釋說，如果燈光確實影響到居
民作息，可以考慮調整燈光角度和覆蓋範圍，以
滿足不同人士的需求。何毅淦強調，每個個案都
會被當作全新案例來處理，以確保能夠細緻了解
情況並有效回應市民訴求。隨着區議會要求的提
高，議員們現在需要記錄每一個個案，並提交相
關證明，以滿足政府設定的績效指標。

在議會運作方面，何毅淦表示，現在議會的
效能有了顯著提升，議員們更加齊心協力，減少
無謂辯論。 「無論是區議員的工作，還是議會的
運作，我們都看到了積極的變化，這對提高工作
效率和響應市民需求都是非常有益的。」

減少無謂辯論 議會效能提升
在議會運作中的一個特別案例是，議員們成

功推動解決興華邨和峰華邨之間長期存在的公共
交通問題。由於道路闊度不足，81號巴士長期以
來無法從興華邨總站開出後轉入峰華邨，給當地
居民出行造成不便。

在區議會的推動下，房屋署在最新回應中表
示，只要道路能夠擴闊，就能解決81號巴士無法
進入峰華邨的問題。目前，路政署正在研究將路

燈移位以擴闊道路。何毅淦表示： 「我相信在不
久的將來，這條道路將能夠成功擴闊。一旦擴闊
完成，81號巴士就能從興華邨總站開出，轉入峰
華邨，方便居民出入。」 何毅淦有信心這個擴闊
工程可以在2025年內完成。他進一步指出，這個
案例展示了特區官員和公務員確實聽取了區議員
的意見，努力解決地區居民面對的問題。

離島區議員郭慧文曾是民建聯長洲辦事處社
區主任，她表示成為區議員後自己的工作職責並
沒有太大變化，一樣是服務市民，與政府不同部
門進行對接。不過，自己的服務範圍從長洲拓展
到整個離島區，因此，如今更多時要基於整個離
島的情況進行思考，而與她一同並肩作戰的區議
員們有着不同的背景與經歷，合作期間大家集思
廣益，她直言 「學到好多嘢！」

收集民意 成功削減渡輪加幅
過去一年令郭慧文印象最深刻的一件事，便

是與其他區議員一起反對渡輪加價。去年4月，愉
景灣航運服務有限公司向運輸署提出申請加價
60%，引起市民關注，亦引起當區居民大力反
對。 「離島居民外出主要依靠渡輪，加價會嚴重
增加大家的日常開支，加重經濟負擔。」 郭慧文
與其他離島區議員在社區收集民意，並多次約見
運輸署及營辦商，對於大幅加價提出強烈反對，
強調加幅應該維持在合理及居民可承受範圍內，
並希望有關部門可主動為此航線提供協助。最終
運輸署大幅削減加幅，加價由60%降至14%。

離島區由大大小小的島嶼組成，資源相對分
散，醫療資源短缺首當其衝。郭慧文表示，改善
區內醫療條件，進一步提升病患轉運效率，便是
區議員的首要任務。她介紹，離島區僅有長洲醫
院和北大嶼山醫院兩間醫院，梅窩、東涌、大
澳、南丫島等均為專科診所，且沒有夜診服務，
令居民頗為不便。而長洲醫院的急救處理很特
殊，遇到重大病症或緊急情況時，最快的方式是
要靠直升機轉運至東區醫院，但隨着人口老化加
劇，直升機的動用頻率愈來愈頻繁。為緩解醫療
資源緊張，她希望政府可以更多醫療設施服務離
島病人，方便居民在區內的專科診所得到 「三
高」 等常見慢性病的藥物補充，令長者毋須長途
跋涉前往外區求診。

區議會紀事
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調整操場燈光免擾民
擴闊道路讓巴士入邨

區議員細心 街坊暖心
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【大公報訊】記者吳俊宏、陸九如報道：
「民生無小事，枝葉總關情。」 聆聽市民們的
訴求，努力解決當區民生痛點、難點，提高市
民生活中的獲得感與幸福感，這不僅是本屆特
區政府施政的重要目標，更是區議員們用實實
在在的行動，為社區居民排憂解難的要求。

多位區議員表示，社區的每一件事，無論
大小，都關乎每位居民的切身利益，從改善街
道衞生到推動社區設施建設，從將創新科技推
廣入社區到營造關愛共融的社區氛圍，每一項
工作背後都凝聚着市民的期盼與信任。新的一
年，他們也將不負市民們的信任與支持，以切
實的行動和成效回饋為民服務的初心與堅持。

灣仔區區議員莫繡安將過去一年總結為
「行動上充實，心情上豐盛」 ，又形容區議員
的工作是 「以人為本」 。她表示，香港在完善
地區治理後，區議員與政府、三會、法團、關
愛隊之間建立了信任，大家互相協作，用真心
服務市民，做好地區服務。

協助長者融入數字時代
莫繡安介紹，過去一年內她與團隊接收並

處理超過350個案例，平均每月處理案例近30
宗， 「市民會向我反映各種問題，諸如家中滲
水、水管爆裂、汽車違泊等等，五花八門。」
她又告訴記者，很多問題當天就可獲得解決，
而類似噪音問題等需要政府部門多方協作跟進
的事項會耗時較長，但莫繡安指 「他們都很幫
手，區議員和關愛隊、政府部門等之間的溝通
緊密，都是真心為社區付出。」

展望全新的一年，莫繡安表示，第一項任
務是鞏固與大廈法團緊密溝通的工作，在需要
時更快響應市民的訴求，想市民所想，急市民
所急；第二個任務是繼續將創新科技推廣至本
地社區，將科技融入生活，除了帶來有 「陪伴
功能」 的AI寵物，降低獨居長者的孤獨感，為
他們紓解心理健康問題外，更會在社區內協助
長者融入數字時代，教他們使用各式各樣的電
子產品，豐富他們的日常生活和精神世界；第
三個任務則是重視基層醫療和健康管理，從疾
病的排查與預防開始，有效應對本港人口老齡
化對基層醫療系統造成的壓力，共創可持續發
展社區。

「民生工作沒有 『小事』 ，每一個細節都
需要用心、用情去對待。」 中西區議員金玲指
出，社區裏的每一件事，看似微不足道，卻關
乎每位居民的切身利益。小至從改善街道衞

生，大到推動社區設施建設，每一項工作背
後，都有市民的期盼與信任。她續說，中區作
為文化、政治、經濟的中心，地區多樣性極
高，既有半山、山頂的中產富人區，也有唐
樓、劏房的基層市民區。她強調，針對該區特
點開展有針對性的地區工作，了解市民的急難
愁盼，幫助解決日常實際問題，是她的首要任
務。為此，她主動深入群眾，走進社區，以理
性和專業推動實質改變。

在具體案例中，金玲表示，有市民反映卑
利街一條雙黃線因沒有鋪設防滑鋼沙，雨天時
經常導致行人摔倒受傷。她當即聯繫相關部門
反映情況，成功爭取在該雙黃線上鋪設防滑鋼
沙。她深深感受到區議員的工作需要細心、關
心， 「那看似簡單的一道雙黃線，卻為區內市
民帶來了更安全的生活。」

配合推展「聯廈聯管」試驗
油尖旺區議員黃舒明則關注樓宇管理及居

住問題。她表示，政府正式採納了她團隊長期
以來積極爭取的 「聯廈聯管」 計劃。這一計劃
旨在針對油尖旺區內三無或不活躍法團的大
廈，通過聯合管理的方式，直接惠及社區內最
基層的市民，改善他們大廈公用地方的管理狀
況，讓居民住得更加安全、乾淨和舒適。

黃舒明表示，這一計劃的試驗項目將在包
括油尖旺區在內的幾個小區率先展開。她深知
這類大廈 「家家有本難唸的經」 ，因此，她的
團隊已做好充分準備，計劃在未來一年內積
極、細心地協助政府開展工作，確保計劃得以
順利實施。

南區區議員梁進關注老年人需求，他發現
老年人常在公園 「爭奪」 有限的健身器材，長
椅擺放的位置及設計也不太合理。於是，他提
出了集中資源改善設施和調整長椅設計的建
議。

梁進分享了一系列關於照顧者的求助故
事。他透露，辦事處曾經接到照顧者的求助電
話，面對巨大的壓力，有照顧者甚至提到了輕
生的念頭。梁進總是耐心傾聽，為他們提供政
府服務的支援，成為他們的 「暖心使者」 。

談到未來規劃，梁進指出，未來一年將着
重改善路面問題，並減少居民受傷風險。同
時，推動興建專項設施，如提供老人的文化小
社區，確保設施合理布置、方便使用。此外，
也將關注殘疾人士需求，改善無障礙設施。

▲何毅淦（圖右）形容，選區變大令他能更宏觀
處理地區問題。

▶郭慧文表示能與不同區議員合作，過程中獲益
良多。

道路加鋪防滑鋼沙 居民更安心

區議員：用心做好每件事
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【大公報訊】記者龔學鳴報道：為提振本港地
區經濟，18區區議會去年上任不久，即設立 「提振
地區經濟專責工作小組」 。民政事務總署表示，18
區工作小組自去年初啟動以來，合共召開65次會
議， 「18區日夜都繽紛」 系列自2024年初推出至今
已舉辦50多項活動，相關活動得到不少地區商會商
戶和食肆的參與及支持，為市民提供各式各樣的文
娛消閒節目，包括市集嘉年華、音樂表演以至運動
體驗等，成功吸引不少市民參與。署方已安排延長
專責工作小組任期一年，至今年12月底。

署方感謝各工作小組成員在過去一年同心協
力，不單在會議上提供意見，在會議室外亦親力親
為積極支持活動的相關推行工作，包括尋求贊助和

合作夥伴、實地視察、協助籌備和宣傳推廣等。更
有成員即使身體抱恙入院而未能出席會議，仍然心
繫工作，在痊癒後便立即繼續為小組出謀獻策，彰
顯為民做事的精神。

民政總署說， 「18區日夜都繽紛」 系列自2024
年初推出至今已舉辦50多項活動，商戶普遍亦反應
正面，表示人流暢旺，對推廣生意有一定幫助。署
方舉例說，觀塘舉行為期23日的 「龍騰觀塘新春夜
市」 ，累計80萬人次入場；在銅鑼灣舉行的 「流行
共響節」 吸引超過60萬人次到訪；深水埗舉行的
「光劍攻殼」 活動，帶動同場售賣電子產品的市集

生意，主辦方公布營業額合共超過1000萬元；在九
龍城區舉行一連三日的 「龍城美食潑水泰繽紛」 ，

為市民提供地道的泰式美食、歌舞、泰拳比賽等文
化體驗，活動錄得超過13萬人次參與，帶動市民到
附近的餐廳及商店消費，整個商圈在三天的活動期
間營業額超過4000萬元。

民政總署表示，各區議會轄下的 「提振地區經
濟專責工作小組」 的任期原定至2024年底，署方已
安排延長任期一年至2025年12月底，延續動力，為
各區添上更多繽紛色彩，帶動歡樂氣氛。

區議員會議出席率歷屆之冠
此外，民政總署昨日就個別媒體關於今屆區議

員在2024年出席區議會情況的報道作出澄清。署方
表示，今屆區議員的會議出席率之高為歷屆之最，

充分反映區議員在完善地區治理方面的努力和工
作。

民政總署指出，今屆區議員的工作積極，470
名區議員中，超過98%出席了全部區議會大會或只
在會議同意下缺席；超過90%出席了全部委員會／
工作小組的會議或只在會議同意下缺席。除了出席
區議會大會外，每名區議員平均出席28個委員會／
工作小組的會議。

民政總署表示，所有區議員都符合《區議員履
職監察制度指引》（《指引》）的規定，即會議出
席率都不低於80%，沒有任何區議員違規；報道指
部分區議員違規缺席會議的表述並不正確，缺席個
別會議並非違規。

提振地區經濟見效 區議會專組任期延長


